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阅读提示

在省两会召开之际，出席会议的丽水代表团代表和在丽省政协委员，频频亮相报刊、电视、
网络等省内外媒体，传递了基层群众心声，发出了来自丽水的“好声音”。

省政协委员金爱武：

让更多“侨留守儿童”享受关爱教育
□ 记者 蓝倞 廖王晶

本报 1 月 26 日杭州专电 “四年
前，我就关注‘侨留守儿童’的受教育
问题。 如今，孩子们的教育条件、生活
条件都有了很大改善，但是还普遍存在
亲情缺失、关爱缺乏的情况，今年省两
会，我建议加强‘侨留守儿童’心理辅
导和关爱教育。 ”刚一见面，省政协委
员、市政协副主席金爱武就认真地向记
者介绍起自己的提案内容。

为了写好这份提案，金爱武四次深
入青田侨乡实地调研。 他发现仅青田就
有 1 万多名“侨留守儿童”，他们的父母
长期在世界各地打拼， 这些“侨留守儿
童”通常由隔代长辈抚养，与父母情感缺
失问题严重，同时，这些留守儿童大多数
有一条早被规划好的路———长大后跟随
父母的脚步出国， 对国内学习生活并不
重视，这都阻滞着这些儿童的健康成长，
聚众吸毒、早恋、叛逆等现象屡屡发生。
由于地方乡镇学校心理辅导老师往往相
对缺乏，“侨留守儿童” 关爱教育已经成
为华侨华人家庭的痛点。

如何让“侨留守” 感受关爱，把
“根”留住？ 金爱武认为，致公党丽水市
总支与青田县海口镇团委合作，由致公
党员叶海杰捐资，在海口镇创立的“侨
杏学堂”儿童关爱基地是一种很好的模
式。“侨杏学堂”利用周一至周五晚上
及节假日时间开展课外教育，通过开办
中华优秀传统文化、博物学教育、心理
辅导、安全常识、人生观、价值观、红色
文化等课程， 以心理辅导和关爱教育

为重心，帮助他们健全心理，养成良好
习惯，树立正确人生观和价值观。 目前，
海口侨杏学堂引起“侨留守”父母和社
会各界的热烈反响，家长普遍反映孩子
的学习成绩提高， 也比以前懂事多，变
得有礼貌、知礼节。

金爱武还建议，侨乡政府要对“侨留
守儿童”状况进行统计调查，并出台针对
“侨留守儿童”的专项帮扶计划；探索建立
“华侨华人家长课堂”或“网上家长课堂”，
让海外华侨华人更大限度地参与、支持和
帮助“侨留守儿童”健康成长。

金爱武委员深情地说：“浙江是全
国著名侨乡， 有 200 余万海外侨胞遍布
世界 130 多个国家和地区， 解决他们的
后顾之忧， 凝聚新生代华侨华人的力
量， 亟需我们倾注更多的爱心和真情，
系好‘侨留守儿童’的‘根’。 ”

省政协委员张颖洁：

加快编织职工养老保险“安全网”
□ 记者 蓝倞 廖王晶

本报 1 月 26 日杭州专电 “完善
城镇职工基本养老保险和城乡居民基
本养老保险制度， 尽快实现养老保险
全国统筹。 ” 习近平总书记在党的十
九大报告中关于加强社会保障体系建
设的论述，为养老保险制度改革指明了
方向，也引起了省政协委员、市自然资
源和规划局局长张颖洁的持续关注。
她下基层、进企业，掌握了大量第一手
材料，对企业职工养老保险作了系统全
面分析思考。 她说，浙江省作为经济发
达省份， 要确保到 2020 年在全国率先
实现高水平全面建成小康社会，职工基
本养老保险统筹是必须补齐的“短
板”，要加快推进养老保险省级统收统
支改革，为全国统筹创造条件、贡献浙
江经验和提供浙江样板。

2009 年 6 月， 我省启动实施企业
职工基本养老保险省级统筹，至今已有
10 个年头， 在推进企业职工基本养老
保险改革上做了积极探索和实践，取得
了一定的经验和成效，但也存在着全省
老龄化程度进一步加剧、抚养比逐年下
降、基金支付能力持续减弱等问题。

张颖洁建议，改革现有养老保险省
级调剂金统筹制度。 尽快明确省级统
收统支改革时间表、路线图，明确目标
任务； 进一步明确省市县各级政府的
职责， 建立相关责任分担机制； 采取
“统增量、留存量”的办法，防止出现
“鞭打快牛”现象，即统收统支改革实
施之后的基金收入由省级统一集中使

用，原来的历史基金积累，暂时留在原
统筹地， 用于平衡以后的赤字分担；加
强养老保险费用征缴的刚性约束，并建
立与之相适应的激励机制。

“完善社会保障风险准备金制度。 ”
张颖洁建议，进一步完善并落实多渠道
筹资机制， 提高社会保障资金积累水
平。同时，各级政府调整财政支出结构，
加大社会保障投入力度，增强社会保障
支付风险防范能力，将风险准备金收支
计划纳入社会保障预算体系，实现统一
管理，确保社会保障制度平稳运行。

张颖洁建议，要运用大数据建设全省
企业职工基本养老保险统一信息平台，推
进企业职工基本养老保险业务处理实行
规范化管理，全面、准确、及时掌握统收统
支运行信息， 加强对保险金的宏观调控，
提高企业基本养老保险管理服务水平。

金金爱爱武武张张颖颖洁洁

代表委员访谈

丽水代表团代表和在丽省政协委员接受省内外媒体采访摘录

心系基层话民生 发出丽水“好声音”

� � � �在《钱江晚报》1 月 27 日 3 版的报道中，省
人大代表热议了餐桌安全、养老难题、社会治安
等民生话题。 其中，在《健全食品安全追溯体系》
一文中，省人大代表、松阳县人民医院医保科科
长麻雪娇的建议引人关注。

文中提到，麻雪娇在调研时发现，近年来，
国家非常重视食品安全工作， 相继印发了关于
重点产品追溯体系建设实施意见的文件， 各地
也纷纷探索追溯体系的实现方式， 但还存在主
体责任不能落实、追溯链条不完整、法律法规不
健全等问题。

因此，她建议首先要做好顶层设计。 省级层
面予以明确，由一个部门牵头，集聚各种资源，
实行统一规划、统一标准、统一平台。

其次，要健全法律法规。 结合国家目前食品
安全现状， 把追溯体系建设列入国家和企业共
治的项目。 明确政府责任和市场主体职责，强化
标准建设，细化追溯流程，明确法律责任，从立
法上保障追溯体系的建设。

再次，要分步有序实施。 建议根据行业、区
域特点，在追溯目录管理的基础上，以群众生产
生活需求最迫切的问题为重点， 选择基础较好

的地区、行业和企业开展试点，配套财政资金，
以点带面，分阶段、分区域科学推进，通过几年
时间建成统一的追溯体系。

然后，要强化互联互通。 打破部门和区域间
的技术壁垒、数据孤岛，坚持农产品信息互通共
享。 最后，不断优化创新，落实经营者的主体责
任，发挥消费者的监督作用，强化追溯体系的民
生性、实用性、互动性。

同一天的《钱江晚报》，在 4 版以《关爱“侨
留守儿童”，让他们能健康成长》为题，刊发了省
政协常委、 法国亚美杰国际投资集团董事长郭
胜华的专访报道。

作为连续参加了 22 年省两会的老委员，郭
胜华今年带来了七个提案，主要是数字经济、医
疗健康、 乡村振兴等领域， 而他最关心的就是

“侨留守儿童”。
郭胜华在专访中提到， 青田全县中小学 50

余所，留守儿童共计 1.5 万人左右，其中父母双
方都在国外的“侨留守儿童”约 8000 人左右，他
们有的跟随祖辈生活，有的寄宿在亲戚朋友家，
家庭教育上比较缺乏。 不少“侨留守儿童”对未
来的学习生活规划模糊， 对今后是要在国内读

高中参加高考，还是出国读大学这个问题，他们
普遍显得比较迷茫。

郭胜华说，关爱“侨留守儿童”，要发挥侨界
人士的积极性，例如筹建关爱基金会等；老师要
对“侨留守儿童”更为重视，关注他们的学习和心
理问题；还可以建立一些义务性辅导机构，帮助
“侨留守儿童” 了解父母工作所在国的语言和社
会文化。

此外，1 月 26 日，新蓝网刊登的《携手共绘
同心圆 贡献智慧显担当———省政协十二届二次
会议开幕侧记》一文中，也出现了在丽省政协委
员的身影。

“报告非常接地气，把 2018 年全年的工作实
实在在地讲了出来， 同时对 2019 年的工作也提
出了具体要求。”在该文采访中，来自丽水的省政
协委员雷洁畅表示， 自己将围绕省政协 2019 年
工作安排，加强调研妇女在生活工作方面遇到的
困难和瓶颈，特别是二孩方向，以便有针对性地
为女同胞提供更好的帮助。

一篇篇新闻、一条条建议，汇聚了推动丽水绿
色发展的磅礴力量， 留下了来自丽水的省人大代
表和政协委员务实建言、砥砺前行的履职印记。


